

Aktion

Artikel 1 GG in jedes Klassenzimmer !

„Die Würde des Menschen ist unantastbar.“

Artikel 1 Absatz 1 des Grundgesetzes ist die Grundlage für ein friedliches und demokratisches Zusammenleben. Die Klasse und die Schulgemeinschaft sind die allerbesten Orte, um Demokratie und Frieden im alltäglichen Miteinander zu erfahren und einzuüben. Um Demokratie schätzen und achten zu lernen – und auch deren Zerbrechlichkeit erkennen zu können –, ist eine bewusste Auseinandersetzung mit den grundlegenden Werten unserer freiheitlich-demokratischen Grundordnung notwendig.

Mit der Aktion **Artikel 1 GG in jedes Klassenzimmer!** möchte ich Lehrkräfte anregen, die ersten sechs Worte des Grundgesetzes (GG) in das eigene Klassenzimmer zu tragen und mit den Lernenden darüber zu sprechen, was „Würde“ meint, was „unantastbar“ heißt, und welche Bedeutung das „Grundgesetz“ hat. Ich empfehle, diese Worte immer wieder im Miteinander zu überdenken – im Hinblick auf das Leben in der Klasse, in der Schule und in der Gesellschaft.

Anregungen für den Unterricht

- Mit der Klasse gemeinsam über Würde, Unantastbarkeit und die Bedeutung des Grundgesetzes sprechen – dafür die Worte/Aussage (Vorlage) groß ausdrucken
- Alle Schüler:innen erhalten danach das Zitat auf einem Kärtchen (Vorlage) und schreiben ihre Gedanken und ggf. Erfahrungen dazu auf (z.B. in ein persönliches Schreibbuch)
- Ausgestaltung mit Farben
- Austausch über die Gedanken, Erfahrungen, Sorgen, Sehnsüchte, Wünsche, ...
- Gemeinsam überlegen, wie man der Basis des Grundgesetzes in der Klasse und Schule Bedeutung verleihen kann (z.B. als Leitlinie für Klassenrat, Schulversammlungen etc.)
- Sichtbarmachen von Gedanken, Einsichten, Erfahrungen, z.B. auf Plakaten als Walk, Hörbachmachen z.B. in Sprechcollagen, Poetry Slams – live, als Audioaufnahme ...
- Würde, Menschenrechte, Grundgesetz ... als eigene Themen
- ...

Bitte den Aufruf und die Materialien weiterleiten. Je mehr Klassenzimmer erreicht werden, desto mehr Kinder und Jugendliche werden sich mit den Grundwerten unserer Gesellschaft auseinandersetzen und für diese aktiv eintreten.

Beate Leßmann 

Info: www.beate-lessmann.de/aktuell/artikel-1-gg-in-jedes-klassenzimmer
www.instagram.com/stories/highlights/18413753191056433/



**Die Würde des
Menschen ist
unantastbar.**

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des
Menschen ist
unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des
Menschen ist
unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

die Würde

unantastbar

das Grundgesetz

**Die Würde des
Menschen ist
unantastbar.**

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des
Menschen ist
unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des Menschen ist unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des Menschen ist unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des Menschen ist unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des Menschen ist unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des Menschen ist unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des Menschen ist unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des Menschen ist unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Die Würde des Menschen ist unantastbar.

(aus Artikel 1 Grundgesetz)

Grundgesetz für die Bundesrepublik Deutschland (Auszug)

<https://www.bundestag.de/gg/grundrechte>

I. Die Grundrechte

Artikel 1

(1) Die Würde des Menschen ist unantastbar. Sie zu achten und zu schützen ist Verpflichtung aller staatlichen Gewalt.

(2) Das Deutsche Volk bekennt sich darum zu unverletzlichen und unveräußerlichen Menschenrechten als Grundlage jeder menschlichen Gemeinschaft, des Friedens und der Gerechtigkeit in der Welt.

(3) Die nachfolgenden Grundrechte binden Gesetzgebung, vollziehende Gewalt und Rechtsprechung als unmittelbar geltendes Recht.

Artikel 2

(1) Jeder hat das Recht auf die freie Entfaltung seiner Persönlichkeit, soweit er nicht die Rechte anderer verletzt und nicht gegen die verfassungsmäßige Ordnung oder das Sittengesetz verstößt.

(2) Jeder hat das Recht auf Leben und körperliche Unversehrtheit. Die Freiheit der Person ist unverletzlich. In diese Rechte darf nur auf Grund eines Gesetzes eingegriffen werden.

...